



El rol de los comisionados presidenciales



Apenas pasaron las elecciones y el primer anuncio del gobierno saliente es el reparto de recursos a un primer bloque de entidades adheridas a IMSS Bienestar, el nuevo organismo público descentralizado que es la herencia de López Obrador al próximo gobierno para federalizar o centralizar los servicios de salud del país.

Se dijo que esta semana se entregarán 5,087 millones de pesos (mdp) a 11,947 centros de salud en los municipios del país a través de comités integrados por ciudadanos, quienes valorarán necesidades y aplicarán el presupuesto.

En principio se les entregan a los gobernadores de Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Veracruz, Quintana Roo, Campeche y Tabasco, que en conjunto recibirán 2,431 mdp que ejercerán conforme las necesidades detectadas por los responsables de los Comités de Salud para el Bienestar.

Aunque ya sabemos que la promesa presidencial de lograr un sistema estilo nórdico y aquello de medicamentos gratuitos para todos no se alcanzará, pero a estas alturas ya no importa. El presidente López Obrador tiene esa afrenta y se ve que seguirá haciendo anuncios espectaculares. En principio es positivo que se centre en los centros de salud donde se da atención de primer contacto.



Algo interesante es el rol que tendrán los comisionados presidenciales del OPD IMSS Bienestar. López Obrador nombró a funcionarios del su gabinete en esas posiciones que serán relevantes e incluso se prevé que estarán por encima del secretario de Salud de cada entidad. Por ejemplo, en Edomex, originalmente había sido designado como comisionado presidencial el extitular del ISSSTE Pedro Zenteno, pero tras irse por la candidatura al Senado, quedó su sucesora en el ISSSTE Bertha Alcalde.

Por ejemplo en el anuncio de ayer AMLO envió a sus comisionados designados en cada entidad a acompañar a los gobernadores para recibir los más de 5,000 millones de pesos. Fue muy simbólico pues el mensaje es que esos recursos no serán ejercidos por cada gobernador sino irán directo a los centros de salud, y serán vigilados por el encomendado presidencial.

Así, el titular de la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), Alejandro Svarch Pérez, le tocó estar en Chiapas; al titular de la Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad (CCINSHAE), Gustavo Reyes Terán, en Oaxaca; al secretario del Consejo de Salubridad General (CSG), Marcos Cantero Cortés, en Guerrero; y al subsecretario de Integración y Desarrollo del Sector Salud de la Secretaría de Salud, Juan Antonio Ferrer Aguilar, en Tabasco. Cada uno tienen rango de comisionado presidencial para la Federalización del Sistema de Salud para el Bienestar.

Ya se verá si la nueva presidenta Claudia Sheinbaum mantiene a esos comisionados, pero por lo pronto aparentemente AMLO los deja bien colocados, y hay un comisionado presidencial por cada una de las 23 entidades hasta ahora adheridas.



¿Aguantarán los 9 no adheridos?

Así como van las cosas a las nueve entidades que no han aceptado ceder el control de su sistema de salud les costará aguantar la manita de puerco que les mantendrá el gobierno federal para firmar y adherirse. Los que no aceptaron adherirse al IMSS-Bienestar y, por tanto, mantienen a su cargo la administración y gestión de la salud para su población son: Coahuila, Yucatán, Durango, Guanajuato, Aguascalientes, Chihuahua, Jalisco, Nuevo León y Querétaro. Quizá Nuevo León y Jalisco puedan resistir la presión (aunque depende de la negociación de Movimiento Ciudadano con Morena), e incluso también podrá sostenerse Guanajuato que seguirá gobernado por el PAN y que no tiene razón para federalizarse pues obtiene primeros lugares en muchos indicadores de salud y en transparencia en el manejo de recursos; con esos resultados no tendría por qué sumarse a IMSS Bienestar. Y además Guanajuato tiene al doctor Éctor Jaime Ramírez Barba, con enorme liderazgo en el sector salud federal, y que volvió a obtener el apoyo de sus compatriotas para mantenerse en el Poder Legislativo, y quien seguro seguirá siendo un contrapeso en la comisión de Salud.

Kamberg, fabricante de APIS, entra a Amelaf

Buena noticia que pese a todo un escenario adverso para la valiosa industria nacional farmacéutica en los últimos seis años, estén saliendo adelante empresas fabricantes de sales químicas (también llamadas APIS), ingrediente básico para fabricar medicamentos. Es el caso de KAMBERG, laboratorio mexicano fabricante de APIS, cuyo presidente es Guillermo Nieto y director general Lucio Nieto, y que está ubicada en Civac, en Cuernavaca, Morelos. De hecho recién ingresó como miembro de la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf) que



PERIÓDICO

PAGINA

FECHA

SECCIÓN

EL ECONOMISTA

05/06/2024

OPINIÓN

muy bien llevan Juan de Villafranca y Luis Verduzco. La producción de materia prima para medicamentos es una gran oportunidad en el mercado mexicano y también subirse a Amelaf que tiene proyectos sólidos para vincularse con Estados Unidos y aprovechar la ola de la reubicación de plantas de Asia y China a América, lo que más se conoce como nearshoring.

Gaceta UNAM saca edición especial con Academia Nacional de Medicina

La Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Academia Nacional de Medicina de México presentarán los resultados del número especial de la Gaceta de la Academia Nacional de Medicina: La carga de la enfermedad, las lesiones y los factores de riesgo en México de 1990 a 2021. Será el próximo 13 de junio de 2024 en Ciudad Universitaria.